

COMPLÉMENT D'INFORMATION AU MÉMOIRE DU FORUM JEUNESSE DE L'ÎLE DE MONTRÉAL

Question des commissaires : Est-ce que vous connaissez le nombre de jeunes parents entre 12 et 30 ans à Montréal ?

Réponse du Forum jeunesse : Nous ne détenons pas cette information pour l'île de Montréal. Pour ce qui est de l'ensemble du Québec, le Ministère de la famille dénombre 318 300 familles avec enfant dont le plus jeune conjoint a moins de 35 ans sur un total de 1 267 820 de cette même catégorie au Québec. ¹

À titre indicatif, l'âge moyen des mères à la naissance du premier enfant ne cesse de croître pour Montréal et l'ensemble du Québec

	1991	1996	2001	2004
Montréal	28,9 ans	29,2 ans	30 ans	30,8 ans
Ensemble du Québec	27,10 ans	28,2 ans	28,10 ans	29,2 ans

Source : Institut de la statistique du Québec

Question des commissaires : En page 14 de votre mémoire vous affirmez que 45% des jeunes de 25 à 29 ans sont mariés, ce chiffre nous semble élevé, est-ce qu'il inclut les unions libres ?

Réponse du Forum jeunesse : En effet ce chiffre inclut les unions libres et il est à noter qu'il s'agit d'une donnée pour l'ensemble du Québec.

Plus précisément, dans le cas des jeunes migrants de 15-29 ans à Montréal, selon l'enquête du Groupe de recherche sur la migration des jeunes de 2005²:

- 59 % des migrants masculins arrivés à Montréal interrogés dans l'enquête affirment avoir une conjointe (au moment de l'enquête).
- 64 % des migrants féminins arrivés à Montréal interrogés dans l'enquête affirment avoir un conjoint (au moment de l'enquête).
- À leur arrivée à Montréal, les femmes étaient plus nombreuses que les hommes à avoir un conjoint (54 % des femmes et 46 % des hommes). p.43-44

En ce qui concerne les enfants à charge pour les jeunes migrants de 15-29 ans à Montréal, toujours selon l'enquête du Groupe de recherche sur la migration des jeunes de 2005 :

- Les répondants sont en majorité (75 %) sans enfant (voir tableau 35). Les femmes sont plus nombreuses à avoir à leur charge un ou des enfants.
- Des 208 répondants qui ont déclaré avoir un enfant à charge, 67 % avaient

¹ *Un portrait des familles au Québec*, Ministère de la Famille, des Aînés et de la condition féminine, 2005, p.112

² *Portrait sociodémographique des jeunes des régions nouvellement arrivés à Montréal*, Forum jeunesse de l'île de Montréal, décembre 2005, p.43-44, <http://www.fjim.org/v2/jeunesdesregions/Forum.pdf>

un seul enfant et 28 % avaient deux enfants.

Question des commissaires : Au sujet de projet du Forum jeunesse sur les jeunes migrants des régions dont vous faites mention à la page 14 de votre mémoire, est-ce que des mesures concrètes sont liées à ce projet ?

Réponse du Forum jeunesse : Le Forum jeunesse développe en ce moment, avec ses partenaires, des actions pour mieux desservir les jeunes nouvellement arrivés à Montréal.

Ce projet réunit plusieurs partenaires dont : Carrefour jeunesse emploi Centre-ville, CSSS Jeanne-Mance, Jeune chambre de commerce de Montréal, Université du Québec à Montréal, Développement des compétences Canada, MAMR Direction du développement local et régional, Centre de référence du Grand Montréal, Premier Arrêt, Chantiers jeunesse, Ministère de la santé et des services sociaux, Ministère de l'emploi et de la solidarité sociale, MELS Direction régionale de Montréal

Le Plan d'action est articulé autour de trois axes

- AXE I – Mieux connaître les jeunes migrants des régions pour poser des actions éclairées et mieux répondre à leurs besoins

Action : Suivi d'une cohorte de jeunes nouvellement arrivés à Montréal, projet en développement

- AXE II – Améliorer la qualité, l'accessibilité et la diffusion de l'information afin de mieux préparer les jeunes à leur arrivée et avant leur départ

Actions : Création du portail Internet « Bienvenue à Montréal » comprenant une section Vivre à Montréal, étudier, travailler, s'impliquer ainsi qu'un babillard, projet en développement

Partenariat avec l'organisme Place aux jeunes, présent dans plusieurs régions du Québec, qui fera la promotion du portail auprès des jeunes des régions

- AXE III – Appuyer des interventions directes auprès des jeunes migrants des régions dans une optique de prévention – en appui aux services sociocommunautaires et en favorisant la socialisation

Actions : Appui aux activités de l'organisme Premier Arrêt dont le mandat est de venir en aide et de fournir des informations, entre autres, aux jeunes qui arrivent à Montréal par la station centrale d'autobus.

Journée d'accueil pour les jeunes migrants des régions inscrits dans les collèges de l'île de Montréal, en collaboration avec le Regroupement des collèges du Montréal métropolitain (RCMM), projet en développement